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17-ая  отчетно-выборная кон-
ференция Иркутской областной 
организации Профсоюза работ-
ников образования и науки РФ    
состоялась 23 декабря 2014 г.,  на 
конференции  рассмотрен отчет 
о работе областного комитета за 
2010-2014 годы, сформированы 
руководящие органы.  Итогом 
17-ой конференции стали вы-
боры председателя областной 
организации  на предстоящий 
пятилетний период. На этот пост 
вновь переизбрана  Валентина 
Геннадьевна Федосеева, зани-
мавшая  должность председате-
ля с декабря 2011 г. по декабрь 
2014 г. Участники  конференции 
выбрали председателя  в боль-
шинстве своем единогласно – 
более 90% отдали свой голос за 
Валентину Федосееву,  выразив 
ей полное доверие  и подтвер-
див тем самым, что Валентина 
Геннадьевна  умело  отстаивает 
интересы членов профсоюза и  
профессионально защищает их 
трудовые права. 

Состав делегатов

17-я отчетно-выборная конфе-
ренция,  которая является высшим 
руководящим органом Иркутской об-
ластной организации Профсоюза ра-
ботников образования и науки, также  
подытожила всю отчетно-выборную 
кампанию профсоюзной организа-
ции, которая проходила  в террито-
риальных и первичных организациях 
с сентября по декабрь прошлого года. 
В конференции приняли участие 82 
человека – делегаты профсоюзных 
организаций районного, городского 
и областного уровня, в том числе и 
студенческие профсоюзы. 

Как сообщили представители 
мандатной комиссии, в составе деле-
гатов - 68 (83%) женщин и 14 (17%) 
мужчин, 64 (79%) человека с высшим 
образованием, 28 человек имеют 
звание «Ветеран труда». 30 делегатов 
имеют опыт работы в составе выбор-
ных профсоюзных органов более 15 
лет. Большое количество делегатов 
имеют государственные и отраслевые 
награды и поощрения: у 10 делегатов 
- звание «Почетный работник высшего 
и среднего профессионального обра-
зования», 19 делегатов являются «От-
личниками  просвещения» и «Почетны-
ми работниками общего образования 
Российской Федерации»,  1 делегат 
-  заслуженный работник образования 
Усть-Ордынского Бурятского Округа. 
А один  делегат - Николай Павлович 
Кашин, директор лицея № 3 г.Иркутска,  
награжден медалью Ордена «За заслу-
ги перед Отечеством II степени». Также 
многие делегаты имеют почетные зна-
ки и награды ФНПР и Общероссийско-
го профсоюза работников образования 
и науки  за активную работу.

Кроме того,  для участия в конфе-
ренции были приглашены руководи-
тели ряда областных образователь-
ных учреждений, в т.ч. председатель 
совета ректоров вузов Приангарья 
Михаил Алексеевич Винокуров, а 

также  представители  обществен-
ных институтов и движений, в т.ч. 
Александр Никитич Оболкин, пред-
седатель объединения профсоюзных 
организаций Иркутской области, Ва-
лерий Алексеевич Лукин, уполномо-
ченный по правам человека региона.

Отчет за пять лет

Первый вопрос в повестке конфе-
ренции – отчет о работе областного 
комитета профсоюза за пятилетний 
период деятельности. С отчетным 
докладом перед собравшимися  вы-
ступила Валентина Федосеева, пред-
седатель профсоюзной организации. 

Она  сообщила  об основных  
направлениях деятельности про-
фсоюза образования Приангарья  за 
последние пять лет. Надо сказать, 
что 2009-2014гг. – это в целом был 

непростой период для сферы рос-
сийского образования, в течении 
которого произошли и продолжают 
происходить процессы перестройки 
и реформирования системы образо-
вания в нашей стране. И все это, ко-
нечно, напрямую касается каждого 
работника образования, особенно в 
части его условий жизни и работы, 
а значит, - трудовых прав. Поэто-
му  эти годы  оказались достаточно 
«горячей порой» для профсоюзов 
образования, т.к. потребовали от 
организации и ее руководства   по-
стоянно держать руку на пульсе и 
своевременно реагировать на про-
исходящие в отрасли изменения. 
Нередко профсоюзам приходилось 
прибегать и к крайним мерам, про-
водя акции протеста в виде пикетов 
и забастовок, собирать подписи на 
имя Президента РФ, губернатора  
и  председателя Заксобрания  При-
ангарья,  привлекать внимание  ис-
полнительной и законодательной 
власти региона к решению вопросов 
по сохранению льгот, компенсаций и 
уровня заработной платы для работ-
ников образования, а также настаи-
вать на   повышении и регулярной 
индексации зарплаты педагогов и 
других категорий работников.  Ну, а 
что касается судебной практики, то 
это стало уже  обычным делом в от-
стаивании и защите трудовых прав 
работников образования  в ряде го-
родов и районов Иркутской области. 

Членам профсоюза, конечно, вся 
юридическая помощь оказывается 
бесплатно, -  от консультаций до со-
ставления искового заявления в суд, 
и в том числе - участия в судебном 
заседании представителя профсою-
за. Так,  младшему вспомогательно-
му персоналу детских садов и школ 
зачастую приходится добиваться 
выплаты собственной зарплаты в 
объеме, не ниже уровне МРОТ, при-
нятый в Иркутской области,  в ряде 
районов Приангарья только  при по-
мощи судебной практики. 

Серьезная работа в течении этих 
лет  была проведена со стороны 
Общероссийского Профсоюза обра-
зования и науки  по обсуждению  но-
вого закона  «Об образовании в РФ», 
который был принят  1.09.2013г. в 

образовательной среде с тем, чтобы 
внести в Государственную Думу Рос-
сии поправки.  Иркутская организа-
ция оказалась также максимально 
вовлеченной в эту работу, проводя 
в течении 2012г. ряд специальных 
мероприятий с педагогами региона. 
Надо заметить, что общими уси-
лиями профсоюзы образования от-
стояли  многие  права  работников 
образования, в том числе право на 
досрочную пенсию,  на отпуск в объ-
еме  -календарных дней, сохранение 
льгот для учителей сельской мест-
ности и др. 

Более подробно отчет о работе 
Иркутской областной организации 
Профсоюза работников образова-
ния и науки  мы публикуем на 7-ой 
странице нашей газеты; полная вер-
сия отчета представлена на сайте 
www.profedu38.ru.

Оставил в надежных руках

Что касается организационных 
моментов в деятельности областно-
го комитета профсоюзной органи-
зации,  то и  здесь были серьезные 
вызовы, но организация выстояла и 
сумела сохранить свою целостность 
и единство. Так, прежде всего, стоит 
отметить, что  в этот период, прора-
ботав 1,5 года на посту председа-
теля,  в июне 2011г. ушел из жизни 
Юрий Александрович Бакштанов-
ский, который являлся бессменным 
лидером Иркутской областной ор-
ганизации Профсоюза работников 
образования и науки РФ с 1992 
года. Он активно участвовал в рабо-
те областной трёхсторонней Комис-
сии по регулированию социально-
трудовых отношений, представляя 
в ней профсоюзные организации 
бюджетных отраслей.   С 2004 по 
2007гг. Юрий Бакштановский   был 
избран депутатом Законодатель-
ного собрания Иркутской области 
четвертого созыва и проработал 3 
года на неосвобожденной основе 
в составе комитета по социально-
культурному законодательству. 
За добросовестный труд Юрий 
Александрович был награжден от-
раслевыми наградами: Почетными 
знаками «Отличник просвещения», 
«Почетный работник высшего про-
фессионального образования» и др.
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позади МноГо раБоты, 
а Впереди – еЩе БольШе

выступление с отчетным докладом в.Г.Федосеевой

Голосуют студенты
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открытое голосование

А.Н.оболкин, председа-
тель Профобъединения 
Иркутской области 
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Олимпийцев станут
тренировать в Байкальске

иркутская область вы-
полняет  обязательства 

по реализации «майских» 
указов Президента РФ. Об 
этом сообщил Губернатор 
Иркутской области Сергей 
Ерощенко в рамках встречи 
с Президентом РФ Влади-
миром Путиным. Об этом 
Сергей Ерощенко рассказал 
на брифинге, который про-
шел 15 января в зале засе-
даний Правительства При-
ангарья.

В частности, в разговоре 
с Президентом  глава регио-
на отметил, что охват услу-
гами дошкольного образо-
вания в возрастной группе 
от 3-х до 7 лет в области 
составляет 94,6% (за пери-
од 2012-2014 гг. построено 
49 детских садов и введено 
39698 новых мест). В 2015 
году планируется завершить 
выполнение поставленной 
задачи, обеспечив 100% 
охват услугами (в 2015 году 
будет введено 6566 новых 
мест в детских садах).

По обеспечению досту-
па к получению государ-
ственных услуг по принципу 
«одного окна» по месту пре-
бывания: услугами охваче-
но 46,34% населения Иркут-
ской области при плановом 
показателе 40% (на начало 
2014 года охват составлял 
6,19%).

До 1 сентября 2017 года 
необходимо ликвидировать 
573,7 тыс. кв. м аварийного 
жилищного фонда. За пери-
од 2012-2014 гг. для рассе-
ления площади аварийного 
жилищного фонда построе-
но 241,9 тыс. кв. м. В 2015 
году планируется ликвиди-
ровать еще 170,5 тыс. кв. 
м. аварийного жилищного 
фонда. На выполнение этой 
задачи всего планируется 
направить более 17 млрд. 
рублей.

Губернатор подчеркнул, 
на реализацию региональ-
ной социальной политики 
ежегодно направляется до 
70% бюджета области. Бла-
годаря эффективному ис-
пользованию бюджетных 

средств, удалось увеличить 
количество построенных 
социальных объектов. Для 
исполнения всех социаль-
ных обязательств Иркутская 
область активно работает 
над развитием экономики 
региона: развитием импор-
тозамещения, поддержкой 
экспортоориентированных 
отраслей, созданием вы-
сокотехнологичных произ-
водств, новых высокопроиз-
водительных рабочих мест.

Благодаря эффектив-
ным мерам федеральной 
поддержки (льготная став-
ка НДПИ на нефть и на газ, 
пониженная таможенная 
пошлина на нефть), предо-
ставлению региональных на-
логовых преференций и си-
стемному взаимодействию 
с компаниями обеспечены 
условия для опережающего 
развития промышленности 
региона, это позволило со-
хранить стабильный рост 
экономики и увеличить до-
ходы бюджетов всех уров-
ней. В результате за 2008-
2013 годы роль Иркутской 
области в объеме промыш-
ленного производства Рос-
сии увеличилась (с 44 до 30 
места по показателю объе-
ма промышленного произ-
водства на душу населения), 
в 2014 году рост объемов 
промышленного производ-
ства уже составил 101,7%. 
ВРП вырос в 1,9 раза и со-
ставит по оценке 2014 года 
831 млрд. рублей. В пер-
спективе рост будет обеспе-
чен за счет развития высо-
котехнологичных отраслей 
экономики и реализации 
проектов по освоению но-
вых месторождений полез-
ных ископаемых в рамках 
формируемых нефте-, га-
зохимического, химико-
фармацевтического и 
машиностроительного кла-
стеров.

За счет оказания мер го-
сударственной поддержки 
сельхозтоваропроизводите-
лей в сельском хозяйстве в 
последние три года сохра-
няется рост объемов про-

и з в о д с т в а 
продукции. 
В этом году 
п р о и з в о д -
ство валовой 
п р о д у к ц и и 
с е л ь с к о г о 
хозяйства во 
всех катего-
риях хозяйств 
ожидается в 
размере 55,3 
млрд. рублей 
(рост более 
чем на 10 
млрд. рублей 
за период 
2 0 1 2 - 2 0 1 4 
гг.). В рамках 
мероприятий 
по импорто-
замещению 

планируется завершение 
наиболее крупных инвести-
ционных проектов и созда-
ние агротехнопарков. 

Объем инвестиций в 
основной капитал за 9 ме-
сяцев 2014 года составил 
117,5 млрд. рублей (115,7% 
к аналогичному периоду 
2013 года). Продолжается 
реализация крупномас-
штабных инвестиционных 
проектов - промышленная 
эксплуатация нефтегазо-
конденсатных месторож-
дений (Верхнечонского, 
Ярактинского, Марковского 
и Даниловского), програм-
ма развития ИАЗ - филиала 
ОАО «Корпорация Иркут», 
добыча золота, модерниза-
ция производства по выпу-
ску бензинов, производство 
по выпуску готовых лекар-
ственных средств, заверша-
ется реализация приоритет-
ных лесных проектов.

В 2012 - 2014 гг. госу-
дарственную поддержку 
на реализацию инвестици-
онных проектов получили 
более 500 малых и средних 
предприятий региона.

Развитие экономики 
позволило мобилизовать в 
бюджет региона за 9 меся-
цев 2014 года 77 млрд. ру-
блей (+11% к аналогичному 
периоду 2013 года). По обе-
спеченности населения на-
логовыми и неналоговыми 
доходами область занимает 
третье место в Сибирском 
федеральном округе.

Кроме того, по словам 
главы региона, определены 
четыре территории опере-
жающего развития, в рамках 
которых будут реализованы 
ключевые инвестиционные 
проекты. При этом одной 
из главных задач является 
развитие инфраструктуры, 
которая, с одной стороны, 
ускорит реализацию инве-
стиционных проектов, и, с 
другой стороны, повысит 
качество жизни населения. 
По мнению губернатора, 
формирование территорий 
опережающего развития 
будет способствовать раз-
витию соседних регионов.

Губернатор отчитался
перед Президентом

президент РФ Владимир Путин на встрече с 
Губернатором Иркутской области Сергеем 

Ерощенко поддержал  строительство Федераль-
ного тренировочного центра олимпийского ре-
зерва по зимним видам спорта в Байкальске и 
поручил Правительству РФ  включить проекти-
рование и строительство центра в федеральную 
адресную инвестиционную программу на 2016-
2018 годы. Об этом сообщил Губернатор Иркут-
ской области Сергей Ерощенко, комментируя 
итоги встречи. 

Глава региона отметил, что закрытие БЦБК 
стало ключевым  условием для осуществления 
комплексной модернизации моногорода Бай-
кальска. В рамках модернизации в городе пла-
нируется сформировать центр туризма, спор-
та, медицины, санаторно-курортного лечения, 
образования и производства экологически 
чистой сельхозпродукции. Байкальск по ряду 
характеристик более всех территорий России 
приближен к условиям города Пхенчхана ре-
спублики Корея, где в 2018 году пройдут XXIII 
зимние Олимпийские игры. Центр  позволит 
готовить спортсменов по биатлону, лыжным 
гонкам, горнолыжному спорту, фристайлу и 
сноубордингу, в том числе с использованием 
инфраструктуры курортов «Гора Соболиная», 
«Харлахта», «Мангутай». 

 Сергей Ерощенко также сообщил, что в рам-
ках встречи Владимир Путин одобрил проект 
научно-образовательного центра кластерного 
типа «Байкал», который Губернатор предло-
жил как площадку для взаимодействия России 
со странами Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Глава региона отметил, что  проект центра 
«Байкал» объединит на своей территории ве-
дущие научные и образовательные учреждения 
Иркутской области, представительства веду-
щих университетов и высокотехнологичных 
компаний стран АТР, инновационную экологи-
чески ориентированную бизнес среду, центры 
восточной культуры и этнографии, а также 
пространство для проведения международных 

научных, образовательных и культурных меро-
приятий. Владимир Путин поручил министер-
ству образования и науки РФ и Федеральному 
агентству научных образований рассмотреть 
все организационные вопросы создания центра 
«Байкал» 

Кроме того, губернатор сообщил, что 
Президент также поддержал  на территории 
региона организацию пилотного проекта по 
созданию вертикально-интегрированного 
агрообъединения сельхозтоваропроизводи-
телей, в составе которого будет сформирован 
современный комплекс полного цикла, вклю-

чая производственно-логистический центр, от 
производства и переработки зерна, мяса сви-
нины и птицы, до поставки конечной продук-
ции населению. Президент поручил включить 
в Государственную программу развития сель-
ского хозяйства на 2013-2020 годы мероприя-
тия по выделению грантовой поддержки на 
строительство новых, реконструкцию и модер-
низацию действующих животноводческих по-
мещений и в федеральную целевую программу 
«Устойчивое развитие сельских территорий на 
2014-2017 годы» - мероприятия по строитель-
ству  и оснащению необходимым оборудовани-
ем ветеринарных пунктов в сельской местно-
сти и преференции сотрудникам ветеринарных 
служб при формировании очередности на 
улучшение жилищных условий наряду с работ-
никами агропромышленного комплекса. 

Сергей Ерощенко также подтвердил, что в 
соответствии с Указом Президента РФ «О по-
вышении эффективности авиатранспортного 
обеспечения Иркутской области», в течение 
трех месяцев в собственность Иркутской об-
ласти должны быть переданы акции аэро-
порта, которые в настоящее время находятся 
в федеральной собственности. Передача по-
зволит  Правительству региона на условиях 
государственно-частного партнерства при-
влечь инвестиции в развитие авиационного 
узла Иркутск. 

-В настоящее время уже подписано согла-
шение между Правительством Иркутской об-

ласти, Минтрансом 
России и Росавиаци-
ей о передаче акций 
ОАО «Международ-
ный аэропорт Ир-
кутск» в областную 
собственность. Па-
кет документов по 
передаче Иркутской 
области из феде-
ральной собствен-
ности 100% акций 
аэропорта Иркутск 
и имущественного 
комплекса действу-
ющего аэродрома 
Иркутск прошел со-
гласование в Аппа-
рате Правительства 
РФ, - пояснил губер-
натор.

Кроме того, в 
рамках встречи Вла-
димир Путин под-

держал национальный проект «Путь Святи-
теля Иннокентия», с инициативой проведения 
которого в 2014 году выступила Иркутская 
область. Губернатор подчеркнул, что проект 
также поддержали на заседании региональных 
отделений Сибири  и Дальнего востока Россий-
ского географического общества. Совместно с 
Республикой Саха (Якутия), Амурской, Саха-
линской, Магаданскими областями, Хабаров-
ским, Камчатским и Забайкальским краями, 
Чукотским автономным округом и Москвой 
подготовлен план мероприятий, посвященных 
220-летию со дня рождения Святителя Инно-
кентия и 40-летию его канонизации.

Детских садов прибыло

В Иркутской области с 2012 по 2014 годы построено 
49 зданий детских садов, - об этом сообщила пресс-

служба регионального правительства. В соответствие 
с дорожной картой за три года на эти цели, а также на 
капитальный ремонт действующих дошкольных органи-
заций с вводом дополнительных мест было направлено 
более 4,4 миллиарда рублей, из них 1,8 млрд. руб из 
федерального бюджета, 2,6 млрд из регионального. Об 
этом сообщила министр образования Иркутской обла-
сти Елена Осипова. Министр указала на беспрецедент-
ную динамику объемов строительства: 2012 году возве-
дено 3 здания детских садов, в 2013 году – 11, в 2014 
году – 35 зданий.

- Решение задач, поставленных Губернатором Иркут-
ской области Сергеем Ерощенко в Послании Законода-
тельному собранию региона, согласно обязательствам 
по исполнению Указов Президента РФ позволило ввести 
дополнительно в детских дошкольных образовательных 
учреждениях региона 36 698 тысяч мест ( в 2012 году - 
8624,в 2013 - 9780, 2014 – 18294 места), - пояснила Елена 
Осипова.

Министр образования региона отметила, что в Иркутской 
области снижение очередности детей в группе от трех до семи 
лет в сравнении с 2013 годом составляет - 41,6%.  В 2012 году 
очередность составляла 19 065 тыс., в 2013 году – 12 458 тыс., 
а на 31 декабря 2014 года очередность составляет 7270 тыс. 
человек. В 2014 году были введены дополнительные места в 
детских дошкольных учреждениях - 4377 мест за счет строи-
тельства новых зданий, 1842 мест - приобретения готовых 

объектов, 1913 мест – за счет возврата в систему образова-
ния бывших зданий детских садов, 1344 мест - капитального 
ремонта, 4247 мест - текущего ремонта, 3767 мест – за счет 
иных форм.

Как сообщила  министр строительства и дорожного хозяй-
ства Иркутской области Марина Садовская, в 2014 году всего 
велось строительство 40 детских садов, 35 уже сданы, пять бу-
дут открыты в 2015 году. Министр сообщила, что в 2015 году в 
Иркутской области планируется  построить 14 детских садов, 
при условии поступления средств из федерального бюджета 
на уровне прошлого года. В региональном бюджете на эти 
цели предусмотрено 430,6 млн. рублей. Как подчеркнула Еле-
на Осипова, это позволит обеспечить местами 6,566 тыс. детей 
в возрасте от 3-х до 7-и лет и полностью ликвидировать оче-
редь в дошкольные учреждения в этой возрастной категории к 
началу 2016 года.
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Как сообщает офици-
альный сайт министерства 
образования РФ, 15 янва-
ря  в Доме Правительства 
Российской Федерации под 
председательствомпремьер-
министра Дмитрия Медведе-
ва состоялось заседание, в 
ходе которого министр обра-
зования и науки РФ Дмитрий 
Ливанов доложил о резуль-
татах мониторинга системы 
образования.

открывая встречу, глава Пра-
вительства России заявил, 

что данные, получаемые в ре-
зультате мониторинга, помога-
ют совершенствовать политику 
государства в образовательной 
сфере, добиваться более каче-
ственных и конкурентоспособных 
результатов.

В свою очередь Дмитрий Ли-
ванов рассказал, что мониторинг 
системы образования, правила 
которого утверждены постанов-
лением Правительства РФ, в про-
шлом году был проведен впервые. 

Со слов министра, в настоящий 
момент мониторинг включает 
158 показателей, сведения о ко-
торых собираются в рамках фе-
дерального статистического на-
блюдения, и еще 14 показателей 
выявляются по результатам со-
циологических обследований.

Дмитрий Ливанов отдельно 
остановился на основных резуль-
татах мониторинга.

Он отметил, что в сфере до-
школьного образования основ-
ная тенденция – значительный 
прирост численности детей в дет-
ских садах. Так, за 2013-2014 г.г. 
этот показатель составил более 
700 тыс.

«По предварительным оцен-
кам, к 2016 году в системе до-
школьного образования будет 
обучаться более 7 млн детей, 

то есть прирост с 2013 по 2016 
год превысит 800 тыс. детей», – 
сказал министр.

Он также сообщил, что по 
итогам 2013 года показатель до-
ступности дошкольного образо-
вания для детей от трех до семи 
лет составил почти 93%, а по 
итогам 2014 года приближается 
к 95%.

«В 2015 году предстоит вве-
сти около 350 тыс. мест для 
обеспечения 100-процентной 
доступности дошкольного об-
разования для детей от трех 
до семи лет», – сказал Дмитрий 
Ливанов.  

Подводя итог, министр отме-
тил, что важной характеристикой 
мониторинга является широкая 
доступность его результатов и 
минимизация административной 
нагрузки на образовательные ор-
ганизации и их работников.

«Задача мониторинга – по-
казать, как реально обстоят 
дела с системой образования, 
доступностью соответствую-
щих программ для граждан, с 
кадровым обеспечением об-
разовательных организаций, их 
материальной базой», – резю-
мировал Ливанов. 

Дмитрий Медведев поручил 
Минобрнауки России продол-
жить проведение мониторинга в 
последующие годы.

На фото из архива ми-
нистерства: выступление 
Д.Ливанова на заседании 
Правительства РФ

Накануне нового года, 29 декабря 
2014 года министр образования и науки 
РФ Дмитрий Ливанов провел очеред-
ную рабочую встречу с Президиумом 
студенческого координационного со-
вета Профсоюза работников народного 
образования и науки России.

на заседании также присутствовали пред-
седатель Общероссийского профсоюза 

работников  образования и науки РФ Галина 
Меркулова, директор Департамента госпо-
литики в сфере воспитания детей и молоде-
жи Минобрнауки России Александр Страдзе, 
зампредседателя объединенной первичной 
профсоюзной организации МГУ им.М.В. Ло-
моносова Владимир Марченко, председатели 
первичных профсоюзных организаций сту-
дентов других вузов, представители департа-
ментов Минобрнауки России.

Дмитрий Ливанов отметил, что в рамках 
подписанного соглашения между Минобрнау-
ки России и СКС профсоюза работа осущест-
вляется результативно, и взаимодействие 
двух структур в 2014 году можно назвать вы-
сокоэффективным.

«Нам удалось совместно решить целый 
ряд проблем, например, вопросы, связан-
ные с установлением платы за проживание в 
студенческих общежитиях», – напомнил ми-
нистр. По словам главы Минобрнауки России, 
в планах также – проведение мониторинга 

системы стипендиального обеспечения сту-
дентов, защиты трудовых прав преподавате-
лей, сотрудников вузов, прав учащихся.

Говоря о планах на предстоящий год, Дми-
трий Ливанов сделал акцент на необходимо-
сти осуществлять постоянный мониторинг 
экономической ситуации в образовательной, 
научной и социальной сферах в еженедель-
ном режиме. В том числе для этих целей со-
вместно с СКС Профсоюза будет создана по-
стоянно действующая группа.

«В 2015 году заработная плата работни-
ков образования всех уровней, от воспита-
теля детского сада до преподавателя вуза, а 
также социальная поддержка студентов будут 
постоянным предметом нашего внимания», – 
подчеркнул Дмитрий Ливанов.

Далее, согласно повестке заседания, 
зампредседателя объединенной первичной 
профсоюзной организации МГУ им. М.В. Ло-
моносова Владимир Марченко рассказал об 
итогах проведения в 2014 году совместных 

мероприятий Ми-
нобрнауки России 
и СКС Профсоюза, 
перечень которых 
был утвержден в 
рамках подписан-
ного в конце 2013 
года соглашения 
между Минобрнау-
ки России и СКС 
Профсоюза. По 
словам докладчика, 
всё запланирован-
ное было успешно 
реализовано.

В частности, 
речь шла о XII Все-
российском кон-
курсе «Студенче-

ский лидер», 2-й всероссийской школе для 
членов стипендиальных комиссий «Стип-
ком-2014», Всероссийском конкурсе на луч-
шее студенческое общежитие, участниками 
которого в этом году стали 135 вузов. Как 
сообщил Марченко, эксперты конкурсной 
комиссии просмотрели более 10 000 листов 
заявок и оценили каждое общежитие по 150 
параметрам. После долгого обсуждения фи-
налистами конкурса стали 14 вузов. По ито-
гам конкурса определены вузы-победители: 
Волгоградский государственный университет, 
Национальный исследовательский техноло-
гический университет «МИСиС», Российский 
государственный социальный университет.

А звание «Лучшее студенческое общежи-
тие России» было присвоено общежитию № 
22 Сибирского федерального университета.

Среди значимых мероприятий, заплани-
рованных на следующий год, можно выделить 
Всероссийскую конференцию, посвященную 
студенческому профсоюзному движению. 
Учитывая приближающийся юбилей движе-
ния, Дмитрий Ливанов поддержал проведе-
ние конференции.

Что касается планов на предстоящий 2015 
год, то помимо традиционных мероприятий 
Владимир Марченко озвучил и новые направ-
ления совместной деятельности.

Так, например, планируется организовать 
Всероссийское движение школьников и студентов 
«За это я люблю Россию»: учащимся расскажут о 
достопримечательностях своего города и края с 
помощью фото, сделанными их ровесниками.

По информации www.минобрнауки.рф

На фото с сайта: Г.Меркулова (сле-
ва), председатель общероссийского 
профсоюза работников образования и 
науки на заседании

Знатоки астрономии 
и французского

как сообщает пресс-служба министер-
ства образования Иркутской области, 

победителем регионального этапа Всерос-
сийской олимпиады школьников по фран-
цузскому языку стала Екатерина Улитина, 
обучающаяся лицея ИГУ г. Иркутска, на-
бравшая максимальное количество баллов 
среди общего количества участников. На-
помним, что за звание лучшего по предмету 
боролись около 50 школьников Иркутской 
области. Призерами регионального этапа 
Всероссийской олимпиады школьников по 
астрономии стали одиннадцатиклассники  
лицея ИГУ г. Иркутска Даниил Суслов и Ан-
дрей Степанов. Всего участие в олимпиаде 
приняли  7 человек. Кроме того, 16 января 
состоялось открытие регионального этапа 
Всероссийской олимпиады школьников по 
географии, участие в которой принимают 
82 школьника региона.

«Зачет» 
по сочинению

В Иркутской области  95,3% старше-
классников получили «зачет» на ито-

говом сочинении, которое является одним 
из условий допуска обучающихся к едино-
му государственному экзамену. Об этом в 
конце декабря прошлого года сообщила 
на брифинге министр образования Иркут-
ской области Елена Осипова.

Всего в регионе  писали сочинение 
12 529 человек, из которых 11 937 вы-
пускников или 95,3% получили «зачет», 
592 школьника не смогли набрать необ-
ходимого количества баллов по критери-
ям и получили «незачет». Как отметила 
министр, для получения «зачета» было 
необходимо написать не менее 250 слов 
и получить положительный результат по 
трём критериям из пяти, два из которых 
«Соответствие теме» и «Аргументация. 
Привлечение литературного материала» 
-обязательны. Больше всего  ошибок до-
пустили и получили «незачет» выпускники 
по критериям «Качество письменной речи» 
и «Грамотность».

Проверку осуществляли экспертные 
комиссии, созданные в образователь-
ных организациях или на муниципальном 
уровне.  Повторно написать сочинение 
смогут учащиеся, получившие неудовлет-
ворительный результат в дополнительные 
сроки 4 февраля и 6 мая, ребятам будут 
предложены другие темы из утвержденно-
го списка направлений. 

проект

Аттестация педагогов

как сообщает официальный сайт ми-
нистерства образования Иркутской 

области, в соответствии с Порядком про-
ведения аттестации педагогических ра-
ботников организаций, осуществляющих 
образовательную деятельность, утверж-
денным приказом Министерства обра-
зования и науки Российской Федерации 
от 7 апреля 2014 года № 276, министер-
ством образования Иркутской области 
разработан проект Административного 
регламента министерства образования 
Иркутской области по предоставлению 
государственной услуги «Организация 
проведения аттестации педагогических 
работников организаций, осуществляю-
щих образовательную деятельность и на-
ходящихся в ведении Иркутской области, 
педагогических работников муниципаль-
ных и частных организаций в Иркутской 
области, осуществляющих образователь-
ную деятельность». 

Все  замечания и предложения по про-
екту административного регламента не-
обходимо  направлять в министерство 
образования Иркутской области по адресу 
электронной почты: fva@38edu.ru¬.

Правительство 
настаивает 
на мониторинге

сотрудничестВо

Министерство 
и профсоюзы:  
итоги совместной работы
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Корр.: Владимир Павлович, наш 
сегодняшний разговор мне бы хоте-
лось посвятить образованию и вос-
питанию человека в современном 
обществе. Но вначале, конечно, рас-
скажите нашим читателям о себе – 
как вы стали писателем?

В.м.: В жизни все происходит по 
промыслу божьему, а не по нашему 
хотению. Конечно, я в детстве мечтал 
быть моряком или летчиком, как и 
все мальчишки  в наше послевоенное 
время. В детстве я очень рано выу-
чился читать, причем, познавал  сию 
премудрость не по букварю, а  по на-
колкам (татуировкам – прим. авт.) на 
телах  в очень значительном месте – 
в бане. Отец меня  брал по субботам 
с собой в баню, мне было тогда пять-
шесть лет. И вот в бане я с удивлени-
ем разглядывал надписи и рисунки 
на спинах и плечах мужиков. Может 
быть поэтому и первая фраза, кото-
рую я прочёл, была не «Мама мыла 
раму», а «Нет в жизни счастья». Пом-
ню, что больше всего меня поразил  
собор Василия Блаженного, который  
я  впервые увидел  именно в таком 
виде, на спине здоровенного мужика. 
Тогда мне казалось,  что  носители 
самых «крутых» иллюстраций – это 
или бывшие военные, или на крайний 
случай, бывшие  зэки. И я уже перед 
школой на полном серьезе начал по-
думывать стать бандитом. А что это 
значило в те 50-е годы в Ангарске? 
Восьмой район Ангарска, где мы 
жили в то время,  был районом окру-
женным лагерями. И там проживало 
очень много расконвоированных  зэ-
ков, которые ходили в выходные дни 
в бостоновых костюмах в полоску, в 
хромовых сапогах, белых рубашках, 
часы, кепка-восьмиклинка, тельняш-
ка, которая виднелась из-под рубахи, 
финка за голенищем сапога, - одним 
словом, шикарный вид. И мы, маль-
чишки, с завистью наблюдали за эти-
ми взрослыми мужиками и мечтали 
поскорее вырасти и, естественно, 
стать похожими на них.  

В старших классах я увлекся игрой 
в хоккей с шайбой. В Ангарске все 
подростки в те годы играли в хоккей, 
тем более, что появился стадион «Ер-
мак», и мы все заболели хоккеем. Я 
уже серьезно видел себя профессио-
нальным хоккеистом и мечтал играть 
в НХЛ. Но также помню, что в старших 
классах меня  уже  подмывало как-то 
выражать свои мысли и чувства, и я 
уже начал писать стихи. Помню один 
интересный эпизод из своего отроче-
ства: на уроке литературы мы пишем 
сочинение. Я сижу перед чистым ли-
стом, на котором выведено только 
название, подходит наша учительни-
ца Энгельсина Игнатьевна и говорит 
мне, что скоро закончится урок, а я 
тут размечтался, и что эдак я и шко-
лу не закончу и, бог знает, кем стану. 
На что я ей  очень гордо заявляю, что  
буду писать научно-фантастические 
рассказы и стану писателем. Вот был 
такой случай, как будто бы я уже за-

ранее  что-то знал о своей судьбе. А 
вот с хоккеем не сложилось. Очень 
интересно устроен человек – мечтает 
об одном, но в то же время уже чув-
ствует в себе что-то совсем иное, и 
потом уже пути жизни и проявление 
божьего промысла ведут нас и при-
водят туда, куда и было нужно.  

Корр.: И что, сразу после шко-
лы решили поступать на журнали-
стику?

В.м.: Да, нет, и в мыслях такого 
не было. Школу я закончил в 1966-
ом году. Кстати, это было время оче-
редной реформы образования, когда 
школа переводилась на «десятилет-
ку». Это сейчас снова вернулись к 
одиннадцати классам, а в тот год вы-
пускники 11-го класса были послед-
ними. Помню, что у нас в связи с этой 
реформой было сразу пять выпуск-
ных классов: два «одиннадцатых» и 
три «десятых». Я после окончания 
школы поступил в мединститут, на 
санитарный факультет. Но, сдав экза-
мены, потом все же забрал докумен-
ты и не стал учиться в мединституте.

Корр.: И что было дальше? 
В.м.: Пошел работать. Решил, что 

поработаю год, а там уже видно будет. 
Сосед пристроил на железную дорогу, 
- так я стал осмоторщиком вагонов 
на станции Трудовая. И очень благо-
дарен судьбе за то, что моя взрослая 
жизнь началась именно так, с тяже-
лой, непрестижной работы, с общения 
с мужиками, прошедшими войну, уже 
повидавшими многое на своем веку, с 
простыми работягами, одним словом. 
Я работал в паре с пятидесятилетним 
дядькой, а тогда он мне казался, во-
обще, дедом. И на всю жизнь запом-
нил его слова «раньше смерти, паря, 
не помирай», - это стало для меня 
неким девизом даже. Потом этот год 
моей работы на железке я описал в 

рассказе «Морозный 
поцелуй».

За тот год я мно-
гое осознал. Прежде 
всего, тяжелый труд 
и судьба рабочих 
помогли мне понять, 
что означает обуче-
ние и образование, 
какие перспективы 
открываются перед 
грамотным челове-
ком. И на следую-
щий год  поступил 
в сельхозинститут, 
на факультет охо-
товедения. Надо 
сказать, что это был 
единственный тогда 
на весь Советский 
Союз факультет. 
Он был образован 
в 1956 году, - в Ир-
кутск тогда  были 
направлены уни-
кальные преподава-
тели из Московской 
п у ш н о - м е х о в о й 
академии. Деканом 

факультета был про-
фессор Скалон – легендарная лич-
ность. А студентами, переехавшими 
из Москвы в Иркутск, тоже были не 
менее интересные личности. Тот же 
Александр Мень, ставший впослед-
ствии известным богословом. 

Конкурс на этот факультет был  
семь человек на место, брали только 
мужчин, но что было самое заман-
чивое, так это возможность всесо-
юзной практики для студентов. 

И вот, не смотря на конкурс, я 
поступил и был счастлив, что по-
пал в ту среду, о которой мечтал, и в 
процессе обучения передо мной как 
будто разворачивалось простран-
ство – все больше и больше. Именно 
тогда, в годы учебы на охотфаке,  я  
понял, что мир мал, а наша страна 
велика. Поездки на практику были 
просто уникальными, я побывал в 
таких местах, где, наверное, никогда 
бы не смог очутиться, не будучи сту-
дентом –охотоведом. Так, я изучал 
жизнь морских котиков на Коман-
дорских островах, пятнистого оленя 
– в Карпатах, корень эулетерококка 
копал в Хабаровском крае, в пред-
горьях Сихотэ-Алиня, на реке Хор, 
что в переводе с удэгейского озна-
чает Чёрт, из-за её бешенного нрава. 
Кстати, именно тогда я начал вести 
дневники… 

Учёба в институте открыла  мне 
Дальний Восток – я побывал  на 
Чукотке, Командорах, Сахалине, 
Камчатке, ходил в Тихом океане на 
судне по учёту котиков с заходом в 
иностранные порты. Учился я очень 
хорошо, преддипломную практику 
проходил в Тихоокеанском институ-
те океанографии и диплом посвятил 
своим любимым котикам. «Дыха-
тельная функция красной крови се-
верных морских котиков», - так зву-

чала тема моей дипломной работы, 
и, наверное, это был первый опыт 
моей научной нефантастики

Корр.:  Удалось ли вам порабо-
тать  по специальности?

В.м.: Все шло своим чередом. 
Защитился я на «отлично» и по рас-
пределению попал в Пермь, в кон-
тору «Коопзверосовхоза».  (В СССР 
для выпускников вузов существовал 
жесткий закон  - распределение в со-
ответствии с планом народного хо-
зяйства,  и каждый выпускник должен 
был отработать не менее трех-пяти 
лет на первом месте своей работы. 
– прим. автора). Но скажу честно, ра-
бота мне там не понравилась, очень 
хотелось вернуться в Сибирь, скучал 
по Иркутску. И я вернулся домой, 
устроился работать в Лимнологиче-
ский институт, два года проработал 
там стажером-исследователем, по-
сле чего поступил в аспирантуру в 
Ленинград…Но проучившись два 
года там, в Зоологическом институте, 
забрал документы и не стал закан-
чивать аспирантуру, хотя до окон-
чания её оставался всего один год. 
Видимо, я просто почувствовал, что 
наука – это не моё. Так, я опять, как в 
случае с мединститутом, наступил на 
те же грабли… Хотя, годы учебы в Ле-
нинграде были, конечно, по-своему 
интересным временем, я бывал на 
концертах, в театрах, дружил с арти-
стами, крутил романы, назначал сви-
дания в рыцарском зале Эрмитажа. 
Мне тогда это все казалось таким ро-
мантичным. Но началась ностальгия 
по солнцу и дому,  мне стал сниться 
белый снег, сосны, река моего детства 
Китой. И я не выдержал, вернулся в 
Сибирь и пошел работать на буровую 
в строительную организацию.

Корр.: Возвращение домой, на-
верное, подвигло вас к творчеству? 

В.м.: Да, в те годы я уже старался 
всерьёз писать, сначала – стихи, по-
том – рассказы. Первый мой рассказ 
был опубликован в 1979 году в ан-
гарской газете «Знамя коммунизма» 
и назывался «Первый дождь». Мне 
было тогда тридцать лет…

Корр.: Быть писателем  в наше 
время, это серьезный вызов, и, пре-
жде всего, самому себе. Как  обрести 
своего читателя и удерживать его 
интерес?

В.м.: Писатель может оставать-
ся интересным только в том случае, 
если он раскрывает собственную 
душу. К примеру, Распутин пишет об 
уникальном сибирском человеке – о 
себе самом. Или, как говорил Фло-
бер, о своей «Госпоже Бовари» - «Это 
я сам». Так и каждый писатель, - если 
он готов к искреннему разговору о 
самом себе, о своих поисках, чув-
ствах и взглядах, то это обязательно 
найдет отклик в читательской среде. 
Люди ведь тоже хотят читать о самих 
себе, - о своих поисках и чувствах, но 
не все могут и хотят рассказать об 
этом, открыть душу, а писатель мо-
жет. И у каждого из нас свой читатель 

– тот человек, который живет похо-
жую жизнь, проходил те же уроки,  
делал ошибки, радовался, огорчался, 
любил… Но, вместе с тем, все мы раз-
ные, и душа каждого человека инди-
видуальна и не похожа ни на какую 
другую, но через книгу душа одна 
может понять другую. 

Корр.: Как вы считаете, сегодня 
есть такое понятие как «современ-
ная российская литература»? И что 
это, кто это? 

В.м.: Современная российская 
литература – это все то, что мы ви-
дим, в том числе и образцы макула-
туры, книжки одного дня, чтиво и т.д. 
Но не все это можно отнести к  НА-
СТОЯЩЕЙ литературе. Настоящая 
литература, как правило, старается 
отвечать на два вопроса: для чего 
человек пришел в этот мир и зачем 
он в нём существует? Если писатель 
задает своим произведением – через 
жизнь героев, сюжетную линию или 
собственные размышления – эти во-
просы о сути и смысле человеческой 
жизни, значит, читатель сможет заду-
маться и искать ответы на эти и свои 
собственные вопросы. Значит, душа 
читателя  начала трудиться, что-то 
в ней происходит, человек осознает 
себя в этом мире и мир в себе, - зада-
ча писателя достигнута. Но процесс 
этот происходит только благодаря 
настоящей литературе…

Корр.: Сегодня книга уходит в 
электронный формат. Как вы думае-
те, какова судьба самого предмета – 
книги? Превратится она в средство 
роскоши или все-таки выживет?

В.м.: Я уверен, что книга оста-
нется. Я замечал, что книжных ма-
газинов на западе немного, и книги 
в них очень дорогие. Но опять же, в 
сравнении с западом, россияне – всё-
таки, ещё читающая нация, и все мы 
привыкли к традиционной книге. 
Также вижу, что даже те, кто привык 
пользоваться электронной книжкой, 
продолжают покупать и обычные 
книги. У нас на читательских кон-
ференциях, которые мы проводим в 
районах и городах области,  собира-
ются полные залы. И, обычно, после 
выступлений писателей многие по-
том покупают их книги.

Корр.: Сегодня из школы посте-
пенно уходит русская литература и 
русский язык, т.к. сокращаются часы 
для изучения этих предметов. Но 
ведь литература и язык – это основа 
нашей грамотности и культуры, я бы 
даже сказала, что это основа обще-
ства. Как быть с этим? Как привить 
молодому поколению любовь к на-
шей литературе и языку?

В.М.: Писатели должны честно 
делать свое основное дело – писать 
хорошие произведения, так называ-
емую «нетленку». Хорошую литера-
туру понимает даже самый малень-
кий человечек, ребенок, который 
еще не умеет сидеть и переворачи-
ваться, но уже умеет внимательно 
слушать. Я знаю это на своем опыте, 
потому что читал стихи Шекспира и 
Пушкина своему сыну, когда он был 
маленьким, теперь вот читаю внуку, 
и вижу тот же интерес и внимание. 

Поэзия – это, вообще, некая за-
предельная магия, слово, которое 

Владимир Павлович максимов. Родил-
ся 29 июня 1948 года в селе  Кутулик Алар-
ского района Иркутской области. Прозаик, 
поэт - член Союза писателей  и Союза жур-
налистов России. 

Окончил охотоведческий факультет 
Иркутского сельскохозяйственного ин-
ститута, Литературный институт                            
им. А.М. Горького в Москве.

В 1993 году редакция газеты «Вест-
ник АНХК» выпустила  небольшой сборник 
стихов «Нечаянная встреча», а в 1994 году 
издательство АО «Формат» (г. Ангарск) 

напечатало сборник рассказов «Три дня 
до осени». В 1993 году Владимир Макси-
мов был участником велопробега «Пекин 
— Париж». Он с юности увлекается спор-
том и до сих пор играет в футбол. Стихи, 
написанные во время поездки по Европе, 
вошли в сборник «Парижская тетрадь», он 
был издан как приложение к Иркутской га-
зете «Губерния» в 1996 году. А в 1997 году 
в пятом номере журнала «Юность» была 
опубликована новелла «Ненаписанный 
рассказ» с  предисловием Валентина Рас-
путина. В том же году вышли три книги 

Владимира Максимова: «Загон», «За што-
рой, с этой стороны», «Морозный поце-
луй». В конце 1999 года, вышел в свет но-
вый сборник стихов «Сестра моя осень…», 
вобравший в себя стихи, написанные в пе-
риод с 1965 по 1998 год. Стихотворение 
«Ангарск» из этого сборника стало песней 
о городе, музыку к которой написал из-
вестный композитор Евгений Якушенко. В 
2004 году вышла книга повестей и расска-
зов «В то лето…», составленная из двух 
прозаических циклов: «Байкальские пове-
сти» и «Дни нашей жизни». В 2005 году 

в издательстве «Иркутский писатель» 
вышел роман «Не оглядывайся назад». В  
2007 году  - поэтический сборник «Памя-
ти солнечный зайчик». В 2008 году – из-
дательство Г.Сапронова выпустило книгу 
«Предчувствие чудес», в 2010 году вышла 
книга «Куда всё исчезает?..», в 2013 году 
у Максимова появилось сразу две книги 
«Подарок для бездомной кошки» - проза и 
«Кардиограмма чувств» - стихи последних 
лет. И совсем недавно писатель закончил 
работу над рукописью о судьбе своего по-
коления «Пунктирный мемуар»… 

Сегодня, уважаемый читатель, я хочу позна-
комить вас с удивительным человеком, большим 
жизнелюбом и патриотом нашего сибирского 
края, - иркутским писателем  Владимиром Мак-
симовым. 

Володя   излучает солнце и добрую улыбку, и 
я всегда отмечаю про себя, что любой разговор с 
Максимовым, самый простой и обыденный – это 
практически готовый рассказ…Так увидеть теку-
щий день города или какого-то обычного человека  
может только  влюбленный в жизнь человек, и в 

каждой встрече Володя умело делится этой особой 
любовью к жизни и людям…

Сам он говорит об этом серьезно и осознанно: 
«Наша постоянная ошибка в том, что мы не прини-
маем всерьёз данный, протекающий час жизни, что 
мы живём прошлым или будущим, что мы всё ждём 
какого–то особенного часа, когда наша жизнь развер-
нётся во всей своей значительности, и не знаем, что 
она утекает как вода между пальцами, как драгоцен-
ное зерно из дырявого мешка, не понимая, что самым 
драгоценным является нынешний день... »  И кстати, 

эти его слова, возможно, лучше всего характеризуют 
его самого, как личность, его творчество писателя и 
даже поведение большинства его героев. И с этих слов 
начинается его роман «Не оглядывайся назад»...

Хотя назад  все мы имеем странную привычку 
оглядываться, анализировать свои поступки, а по-
рой и «зависать» в прошлом, - наверное, для того, 
чтобы потом быстрее шевелиться в настоящем. Вот 
и наш разговор с Владимиром Максимовым начал-
ся с прошлого – с его истоков, с самых начал писа-
тельского пути. 

ЦЕННОСТЬ КАЖДОГО ДНЯ
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Ипотека 
становится доступнее 

А вот как отмечался этот празд-
ник сто лет назад, в том же 1915 
году, мы решили узнать у Валенти-
ны Рекуновой, журналиста и автора 
«Иркутских историй». Кстати, вы-
шло уже два тома «Иркутских исто-
рий», которые состоят из рассказов 
и зарисовок, написанных об исто-
рических событиях начала 20 века 
в жанре беллетристических хроник. 
Сейчас готовится к изданию третий 
том «Иркутских историй», который 
с нетерпением ждут постоянные 
читатели. Ведь герои историй – ре-
альные люди, жители Иркутска того 
времени, которые удивительным 
образом похожи на нас, сегодняш-
них. Автор провел уникальное ис-
следование газетных материалов и 
публицистики, архивных докумен-
тов, чтобы рассказать об иркутянах 
живо, красочно и интересно. Ир-
кутск в ту пору был, как и сегодня, 
очень газетный, читающий и об-
разованный город. Студенты отли-
чались особым поведением, были 
уважаемой публикой в обществе, 
городские и губернские власти всег-
да шли им навстречу и поддержива-
ли студенческие инициативы. И как 
оказалось, в Иркутске 100 лет назад 
была у студентов даже своя газета, 
которая так и называлась «Татьянин 
день». Вот об этом  и рассказала нам   
Валентина Рекунова.

– Какие были известные учеб-
ные заведения 100 лет назад?

– В Казанский университет 
устремлялись, главным образом, 
выпускники духовных учебных за-
ведений – в другие университеты 
они просто не допускались. Бли-
жайшим к Иркутску университетом 
был Томский, но всё же ехать из 
Сибири в Сибирь было не так что-

бы интересно. Выбирая для учёбы 
Москву или Петербург, иркутяне 
исходили из того, что столицы лишь 
чуть более удалены от Иркутска, 
чем Томск. Кроме того, и в Москве, 
и в Петербурге прекрасно работа-
ли общества помощи сибирским 
студентам. В них можно было по-
лучить и работу, и деньги. Кстати, 
и студенческий праздник Татьянин 
день использовался как повод по-
мочь небогатым («недостаточным», 
как тогда говорили, студентам).

– Отмечался ли этот праздник  
в Иркутске?

– Отмечался, и к этому дню вы-
пускалась газета, которая так и на-
зывалась – «Татьянин день». Она  
продавалась  на традиционном 
студенческом вечере в Обществен-
ном собрании, и чистый доход с неё 
опять-таки шёл «недостаточным». 
Впрочем, как и весь доход с вечера. 

– Значит, такие вечера должны 
были привлекать массу публики. 
Чем заинтересовывали её?

– А давайте заглянем в «Татьянин 
день» от 11 января 1914 года. Вот, в 
программе значатся: доклад о фу-
туристах, одноактная постановка из 
жизни студентов, концертное отделе-
ние и, конечно же танцы до упаду (то 
есть до трёх часов ночи) с обязатель-
ной почтой. Готовило вечера местное 
общество помощи учащимся сиби-
рякам. Конечно, при участии самих 
студентов, съехавшихся на каникулы. 
Подключались и молодые инженеры, 
юристы; в 1915-м, кажется, разыгра-
ли шутливый суд над одним из героев, 
где молодой помощник присяжного с 
удовольствием  обрядился в тогу ма-
ститого адвоката.

- Что принято было дарить 
студентам?

– Сту-
д е н т ы 
предпочи-
тали брать 
д е н ь г а м и . 
То есть, вы-
ручкой с 
благотвори-
тельных ве-
черов,  воз-
вратными и 
невозврат-
ными ссу-
дами, сти-
пендиями в 
конкретных 
вузах (они 
образовы-
вались из 
б л а г о т в о -
рительных 
капиталов и 
находились 
в ведении 
городского 
самоуправ-
ления). Это 
в ы р у ч а л о , 
часто просто 
спасало. Но кого-то и развращало, 
разумеется. Сто лет назад  газеты 
оспаривали уже непререкаемость 
права студента на помощь.

– Иркутская газета «Татьянин 
день» тоже оспаривала?

– Нет, она выступала с противо-
положных позиций. Паразитизм 
студентов её как бы не раздражал. 
Но очень огорчало то, что учащая-
ся молодёжь выходила из образа 
застрельщицы освободительного 
движения, «жертвенного огня для 
дела русской свободы». 

– Редакция газеты «Татьянин 
день» состояла из оппозиционеров?

– Редакция состояла из одно-
го человека, Николая  Соловьёва, 
юность которого пришлась на подъ-
ём студенческого движения. Он как 
бы и понимал, что те времена мино-
вали безвозвратно, но  всё-таки раз-
дражался, и через «Татьянин день» 
изливал свою желчь на студентов, 
которые «из дрожжей обществен-
ной совести превратились во флю-
гер общественных веяний».

 –  Кто же давал деньги на такое 
издание?

– Соловьёв был и редактором, и 
издателем, а деньги на типографию 
добывал рекламой.  Её довольно 
много в «Татьянином дне», и никак 
не скажешь, что она – украшение. 
Местные продавцы табака забира-
лись под самую шапку «Татьянина 
дня» и кричали: «Эй, господа сту-
денты! Всё лучшее для курения и 
табачные приспособления вам мо-
жет доставить один южно-табачный 
магазин! 

– а как же студенческая тема-
тика?

– Казалось бы, где как не в этой  
газете давать информацию об ис-
точниках заработка для студентов, 
обобщать интересный опыт, но, 
увы, ничего подобного обнаружить 
в «Татьянином дне» не удалось. 
Были зарисовки о знакомствах, 
влюблённостях, но главное место 
на полосах отводилось очеркам о 
Карле Марксе и «народном истори-
ке» Афанасии Щапове. Причём, оба  
выступали монументально, отлиты-
ми в бронзу и весьма далёкими от 
собственных оригиналов?

– То есть шла откровенная 
пропаганда идей социалистов в 
студенческой среде.  Издание, по-
хоже, было в большей мере поли-
тическое. Но вряд ли  «застывшие  
образы» идеологов могли  заинте-
ресовать сибирских  студентов…

– Зато заинтересовали жандар-
мов: номер от 12 января 1915 г. был 
арестован. Возможно, это дало ре-
дактору приятные ощущения борца 
за свободу, но студенты не полу-
чили  ожидаемых денег от прода-
жи этого номера. Вот вам сюжет о 
добрых намерениях и их реальном 
воплощении, о целях мнимых и на-
стоящих, о попытках догнать давно 
отлетевшую юность. 

Елена Горячева

На фото: газета «Татья-
нин день»

На фото из коллекции Геор-
гия вершинина: Семья Соловьё-
вых, в кресле Н.Н. Соловьёв. 

Евгений Онегин, джаз и экзамены…
День студентов (Татьянин день)  - 

праздник российского студенчества. Труд-
но, наверное, отыскать в России студента, 
не знающего о существовании Дня студен-
та и не отмечающего этот праздник 25 ян-
варя. Указ президента России № 76 от 25 
января 2005 года «О Дне российского сту-
денчества» официально утвердил «про-
фессиональный» праздник российских 
студентов.

так случилось, что именно в Татьянин день, ко-
торый по новому стилю отмечается 25 янва-

ря, в 1755 году императрица Елизавета Петровна 
подписала указ «Об учреждении Московского 
университета», и Татьянин день стал официаль-
ным университетским днем, в те времена он на-
зывался Днем основания Московского универси-
тета.

С тех пор Святая Татиана считается покро-
вительницей студентов. Кстати, само древнее 
имя «Татиана» в переводе с греческого означает 
«устроительница». Сначала этот праздник отме-
чался только в Москве и отмечался очень пыш-

но. По воспоминаниям очевидцев, ежегодное 
празднование Татьяниного дня было для Москвы 
настоящим событием.  Празднование «профес-
сионального» дня студентов имело традиции и 
ритуал — устраивались торжественные акты с 
раздачей наград и речами. Не смотря на то, что 
история праздника своими корнями уходит в да-
лекое прошлое, традиции сохранились и по сей 
день. Студенты как устраивали широкие гуляния 
более ста лет назад, так и в 21 веке предпочита-
ют отмечать свой праздник шумно и весело. 

Так, в этом году 25 января, в Иркутске, как и в 
большинстве российских городов мэры и губер-
наторы встречаются с  представителями студен-
чества. Наверняка,  лучшие студенты получают 
заслуженные награды и стипендии. 

Кроме того, иркутские музеи, театры и кон-
цертные залы тоже в этот день готовы порадо-
вать студентов специальными постановками и 
мероприятиями. Так, в органном зале Иркутской 
филармонии 25 января в 15-00 состоится кон-
церт Дечебала Григоруцэ, который так и называ-
ется «Татьянин день». В программе – произведе-
ния И.С.Баха, А.Вивальди, Д.Григоруцэ. 

А известный джазовый коллектив «Доктор 
Джаз» 25 января приглашает всех на свою джа-
зовую вечеринку в «Рок-н-ролл Паб», причем, не 
только в роли слушателей, но и исполнителей, 
если, конечно, вы умеете играть настоящий джаз. 
Во всяком случае, студентам-исполнителям бу-
дут очень рады. Кстати говоря, стоимость биле-
тов всего 200 рублей. 

На сцене  Драматического театра 25 января  
лучший спектакль о любви и молодости – «Евгений 
Онегин». В спектакле Иркутского академического 
театра молодые артисты легко, забавно, азартно, 
волнующе расскажут зрителям о первых надеждах 
и разочарованиях, красоте любви, разумности жиз-
ненного опыта и о ситуации выбора между долгом и 
чувством, которая случается в жизни каждого чело-
века. Стоимость билетов – от  100 до 350 рублей. 

Областная библиотека им. И.И. Молчанова-
Сибирского в эти дни проводит серьезную ак-
цию для студентов и старшеклассников. С 13 по 
25 января в библиотеке организована специаль-
ная  «Сессия с «Молчановкой», которая поможет 
молодым людям подготовиться  качественно к 
экзаменам. 

в ИрКуТСКЕ 100 лЕТ НАзАД

отзывается в душе. Если в школе бу-
дет мало литературы, то мы получим 
безграмотного человека в будущем. 
Он может знать четыре иностранных 
языка, но не будет знать родной язык, 
а значит, не будет знать своей роди-
ны, себя, в конце концов…

Корр.: В годы моей учебы по-
нятие «классики» ассоциировалось 
только с писателями прошлых ве-
ков. И вот уже Распутин, Евтушен-
ко, ахмадулина – тоже классики. а 
что это значит, быть «классиком»? 

В.м.: Классики – это основа 
русской литературы. Их произведе-
ния современны всегда. Классиче-
ская литература – это как раз та на-
стоящая литература, которая задает 
вопросы о Человеке – его жизни, 
предназначении, душе.   Классик – 
это качество писания, а не возраст. 
Вот когда писатель кладет чистый 
белый лист перед собой, здесь са-
мое главное, услышать звук буду-
щего произведения, а это возможно 
только, когда душа открыта. Это 
как услышать голос божий  в своей 
душе. Думаю, все классики как раз 
и отмечены этим даром – воспро-
изведения божьего слова. Однаж-
ды я изумился тому, что услышал 
ноту рассказа, наблюдая за тем, как 
за окном весело трещала сорока, и 
вот под этот ее щебет стал разво-
рачиваться сюжет… Помню также, 
как писал свои первые рассказы по 
ночам, под взглядом своего сына. 
Он был маленький, часто просыпал-
ся, а я старался ночами подменять 
уставшую за день супругу… Так вот, 
он проснется, а я пишу, лампа на-
стольная горит. Он смотрит на меня 
с интересом, на мою руку, выводя-
щую строки, не плачет,  и как будто 
все понимает, - так в соавторстве с 
ним  родился рассказ-акварель «Три 
летних дня в конце июня», за кото-
рый мне и сейчас не стыдно.

Корр.: Нынче мы наблюдаем 
в образовательных учреждениях 
(школы, колледжи) очень серьезный 
разрыв между педагогом и учени-
ком. Конечно, всегда учитель и уче-
ник были люди разного поколения, 
но сегодня это люди разных эпох. 
Как сейчас учителю оставаться ин-
тересным для своих учеников?

В.м.: Учитель, прежде всего, дол-
жен быть уникальной личностью, на-
стоящим наставником, а не поражать 
учеников набором знаний. В учителе 
важен характер, его стержень, его ис-
кренность, открытость, доброта и лю-
бовь к детям.  Если учитель способен 
видеть в ученике личность, то к тако-
му учителю всегда будут тянуться. Вот 
недавно я выступал в одной из иркут-
ских школ, перед  младшими школь-
никами, учащимися 3-их классов.  Так, 
они мне столько вопросов назадавали, 
что я едва успевал отвечать. А ведь 
они спрашивали о том, что их сейчас 
больше всего волнует. Например, дёр-
гал ли я в школе девочек за косички? И 
я им честно отвечал, что, конечно, дер-
гал, особенно если хотел понравиться 
этой девочке…

Корр.: Во все времена ценности 
в обществе остаются одни и те же, не 
смотря на время, экономику, поли-
тику. Любовь, верность, честность, 
доброта…Какое, на ваш взгляд, са-
мое лучшее в русской литературе 
произведение о любви? 

В.м.: Многие считают, что это 
«Евгений Онегин» Пушкина, но, на мой 
взгляд, это  роман о сильной, но нераз-
деленной любви, когда встречаются 
два человека с разной степенью  го-
товности  к этой встрече и принятию 
друг друга. И в такой любви, конечно, 
действует свой закон: сначала она его, 
а потом он ее любят, но не могут обра-
зовать своей любовью единое целое и 
взять друг друга под защиту этой люб-
ви. А вот,  «Старосветские помещики» 
Гоголя, - это как раз настоящее произ-
ведение о взаимной глубокой любви 
мужчины и женщины друг к другу. Два 
пожилых человека,  которые много 
лет прожили вместе и сохранили по 
отношению друг к другу уважение, 
доброту, сопереживание и заботу. Так, 
утром он спрашивает ее «Хорошо ли 
ты спала нынче, матушка?» И в этом 
вопросе заключена вся любовь, глу-
бинное чувство,  когда все происходит 
на невидимом  духовном уровне… 

Записала Ирина Михайлова
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НОВОСТИ ПРОФСОЮзА
конкурс

В декабре в Братском го-
сударственном университете 
прошел грандиозный конкурс 
«Мистер и Мисс БрГУ». Конкур-
санты со всех факультетов по-
казали свои номера в лучших 
традициях маскарада, проде-
монстрировали великолепные 
костюмы. с каждым выходом 
на сцену они все более и бо-
лее вживались в свои образы 
и радовали зрителей  яркими 
выступлениями. 

открытие шоу началось с дефиле  
девушек в праздничных костю-

мах, напоминающих дух карнавала. 
В огромном зале Дворца искусств г. 
Братска собралось большое коли-
чество людей. Зрители были в не-
терпении увидеть претендентов на 
звание лучших пар университета. И, 
вот, на сцене появились они, звезды 
со всех факультетов Братского го-
суниверситета. Здесь были  герои 
индийских фильмов,  студенты фа-
культета экономики и управления 
Реваз Гоцадзе и Евгения Кукушки-
на, и «волшебники» в образе Гарри 
Поттера и Гермионы ( Антон Рычков 
и Татьяна Бурлака, факультет энер-
гетики и автоматики), Красавица и 
Чудовище ( Анастасия Большеша-
пова и Алексей Баев, механический 
факультет), милые диснеевские 
мышки (Денис Таюрский и Анна 

Кряжевская, лесопромышленный 
факультет), Зорро и его девушка 
Елен (Анатолий Евстигнеев и Алена 
Летова ( естественнонаучный фа-
культет). 

Без Кощея тоже не обошлось 
– в его образе на студенческий 
бал-маскарад заявился Николай 
Васильков, а сопровождала его 
мудрая Василиса – Евгения Майо-
рова (представители инженерно-
строительного факультета). Ну 
и, конечно, современные герои 
– игрушки. Отважных игрушек 
Джесси и Вуди представили  Евге-
ния Иванченко и Самир Гаджиев, 
гуманитарно-педагогический фа-
культет.

Очень трудно было  компе-
тентному  жюри отдать какое-
либо предпочтение этим замеча-
тельным участникам карнавала. 
В 2014 году выбирали лучших из 
лучших - председатель профсоюз-
ной организации студентов Алев-
тина Чиркова, директор Дворца 
искусств г. Братска О.В. Крампит, 
управляющая магазина одежды 
«Concept Club» Анжелика Осипова, 
представитель цветочного салона 
«Флора DEKOR» Анна Колита, ру-
ководитель Братского отделения 
Иркутского филиала «ВымпелКом» 
А. В. Драчев, руководитель фитнес 
- клуба «ФитЛеди» Янна Соколова. 
А помогали  жюри люди, которые 

умеют точно, быстро и безоши-
бочно складывать числа и цифры, 
а именно, - счетная комиссия в 
лице Ольги Перебоевой и Екате-
рины Попугаевой.

Самый долгожданный и вол-
нительный момент: награждение 
победителей. Судьям предстояла  
непростая работа, т.к. все конкур-
санты были достойны победы. Итак, 
титула «Самая стильная пара» удо-
стоились необыкновенные Джесси 
и Вуди, «Мистером и Мисс  «От-
крытие» стали неподражаемые Кра-
савица и Чудовище, в номинации 
«Мистер и Мисс «Романтика» побе-
дили восхитительные Зорро и Елен, 
титул «Самая оригинальная пара» 
завоевали Микки и Мини. С помо-
щью интерактивного голосования 
были определены победители в 
номинации «Приз зрительских сим-
патий», ими стали несравненные 
Джимми и Рита. 

А  вот  и  тройка финалистов, 
призеров конкурса: «Вторыми 
Вице-Мистером и Вице-Мисс» ста-
ли Евгения Майорова и Николай Ва-
сильков, покорившие жюри сказоч-
ными персонажами. Реваз Гоцадзе и 

Евгения Кукушкина, которые смогли 
удивить всех своим ярким высту-
плением, получили титул «Первые 
Вице-Мистер и Вице-Мисс». Заслу-
женными звездами Братского го-
сударственного университета и об-
ладателями титула «Мистер и Мисс 
БрГУ - 2014» стали Антон Рычков и 
Татьяна Бурлака. Поздравляем  по-
бедителей! 

Огромные слова благодар-
ности за сохранение добрых тра-
диций выражаем ректорату БрГУ 
С.В. Белокобыльскому. Также 
особую благодарность выражаем 
деканатам и заместителям де-
канов по внеучебной работе за 
содействие в подготовке конкур-
сантов.

За организацию и проведение 
столь масштабного мероприятия 
выражаем слова признательности 
профсоюзной организации сту-
дентов, которой удалось сделать 
это мероприятие незабываемым. 
Благодарим все структурные под-
разделения университета, кото-
рые принимали непосредственное 
участие: отдел внеучебной работы 
со студентами, отдел ТСО, ме-

диалабораторию, факультеты и 
студенческий актив, а также кол-
лектив Дворца искусств г. Братска, 
особенно замечательных ведущих 
– Инну Юдину и Александра Щер-
бинина. И, конечно,  координатора 
конкурса - Дарью Корякину.

Огромную благодарность вы-
ражаем спонсорам и партнерам 
мероприятия: магазину модной мо-
лодежной одежды «Concept Club», 
студии дизайна «Яркие Эмоции», 
оператору сотовой связи «Билайн», 
цветочному салону «Флора DEKOR», 
фитнес-клубу «FIT LADY», кино-
театру «Чарли», пейнтбольному 
клубу «Патриот», автошколе «Для 
тех, кто занят», торговой компании 
«САВА», магазину спортивных това-
ров «Спорландия», туристической 
компании «PEGAS Touristik», фото-
графу Андрею Бобылеву, ночному 
клубу «L». 

Кухарчук Татьяна, 
 Профком студентов БрГУ

На фото (из архива про-
фкома БрГУ): шоу-открытие, 
награждение победителей.

КАрНАвАл СТуДЕНТОв 
ПрОвЕлИ С рАзмАхОм

70-летие поБеды

ДОрОГиЕ МОи, вЕтЕрАны…
Так называется фотоконкурс, организатором которого выступила Федерация Незави-

симых Профсоюзов России.  Всероссийский фотоконкурс «Дорогие мои ветераны!», по-
священный 70-летию Победы в Великой Отечественной войне, проходит в  два этапа.

Для участия в региональном этапе конкурса необходимо в срок до 01 февраля 2015 года напра-
вить работу на бумажном носителе по адресу: 664003, г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 22; либо в элек-
тронном виде по адресу: irkprofobl@mail.ru.

Фотографии оцениваются по следующим критериям: соответствие целям и задачам фотоконкур-
са; композиционное решение; выразительность; оригинальность.

Победители регионального этапа фотоконкурса награждаются специальными дипломами и де-
нежными премиями: за первое место – 15 тысяч рублей, за второе место – 10 тысяч рублей, за третье 
место – 7 тысяч рублей.

Жюри вправе установить дополнительные поощрительные премии.
Дополнительную информацию о проведении фотоконкурса можно получить у организатора ре-

гионального этапа – Иркутского областного объединения организаций Профсоюзов.
Иркутская областная организация Профсоюза образования и науки РФ также поддерживает эту 

добрую акцию ФНРП и приглашает своих коллег, работников образования  Приангарья к участию в 
фотоконкурс в честь 70-летнего юбилея Победы. 

Пресс-релиз
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Кроме того, вклад Юрия Алек-
сандровича в развитие областной 
системы образования отмечен вы-
сокой областной наградой – знаком 
отличия «За заслуги перед Иркутской 
областью». 

Валентина Геннадьевна в то вре-
мя работала заместителем пред-
седателя, и когда коллеги – пред-
седатели городских и районных 
профсоюзных организаций стали 
настаивать на ее кандидатуре на 
должность председателя област-
ной организации, она согласилась. 
В связи с чем, 23 декабря 2011г. 
состоялась 16-я внеочередная кон-
ференция Иркутской областной 
организации Профсоюза образо-
вания и науки РФ, на которой была 
избрана  председателем Валентина 
Федосеева.

И когда  весной  2012г. была 
попытка развалить областную 
организацию профсоюза образо-
вания и науки,  Валентина Генна-
дьевна  не растерялась и нашла 
верное решение. Тогда  один из 
бывших работников областного 
комитета  взялся за создание аль-
тернативного профсоюза работ-
ников образования, причем, при 
поддержке некоторых чиновников 
министерства образования. Ва-
лентина Федосеева, которая в тот 
период проработала в должности 
председателя менее года, вместе 
со своими заместителями Евге-
нием Торуновым и Виктором Раз-
умовым   своевременно приняла 
решение  об организации регуляр-
ной и грамотной информационной 
работы, направленной на  под-
держку репутации и сохранение 
целостности профсоюзной орга-
низации. Создание общественно-
го мнения посредством ведущих 
СМИ региона, а впоследствии – с 
осени 2012 года и организация вы-
пуска собственного издания  - га-
зеты «Есть ТЕМА» способствовали 
укреплению влияния организации 
и не допустили  серьезного сокра-
щения ее численности. 

Кто и где в профсоюзе?

Сегодня  Иркутская областная 
организация Профсоюза образо-
вания и науки РФ объединяет в 
своих рядах 81288 человек. Все 
они являются членами различных 
профсоюзных организаций учреж-
дений в сфере образования  При-
ангарья, большинство из  являются 
первичными профсоюзными  орга-
низациями. Их, к 
слову говоря,  на 
территории Ир-
кутской области  
в сфере образо-
вания  насчиты-
вается  1694, из 
них  26 – област-
ные  первичные 
профсоюзы, в 
том числе в их 
составе и «пер-
вичка» министер-
ства образования 
региона.  Кстати, 
практически все 
первичные про-
фсоюзные орга-
низации входят 
в состав   терри-
ториальных. В 
целом, нынеш-
няя  структура 
Иркутской об-

ластной организации Профсоюза 
образования и науки РФ выглядит 
следующим образом:  42 про-
фсоюзные организации являют-
ся территориальными, из них 11 
– городские и 31 – районная; 12 
организаций – это первичные про-
фсоюзные организации на местах 
с правами территориальных, из 
них 6  -профсоюзные организации 
работников вузов и 5 – студенче-
ские профсоюзные организации и  
1 «первичка» - Иркутского Регио-
нального Колледжа педагогическо-
го образования.

Надо отметить, что в течении 
всего отчетного периода деятель-
ности стабильно высокую числен-
ность  профсоюзного членства 
(более 70%) сохраняли многие ор-
ганизации. В лидерах:

- до 100% сохранение членства 
в своих рядах -в первичной про-
форганизации студентов Братско-
го госуниверситета (председатель 
А.Н.Чиркова); 

- 97% -  в Баяндаевской рай-
онной профсоюзной организации 
(председатель Л.Б.Долхонова; 

- 96% - в  «первичке» министер-
ства образования (председатель 
А.А.Павлов);

-94% - в  Иркутской районной 
профсоюзной организации (пред-
седатель Н.А.Иванова);

- 92% - в  «первичке» Профес-
сионального училища №57 п.Бохан 
(председатель Т.П.Цыденова);

- 88% - в  Саянской городской 
профсоюзной  организации (пред-
седатель О.В.Ливанова ), а также  
в «первичках» работников Ир-
кутского регионального коллед-
жа педагогического образования 
(председатель Т.К.Тумина ) и  Брат-

ского госуниверситета (председа-
тель Н.А.Карпова);

- 84% - в Куйтунской районной 
профсоюзной организации (пред-
седатель Л.В.Соколова), Нукутской 
районной организации (председа-
тель Е.Н.Оширова) и Черемховской 
районной организации (председа-
тель Л.И.Серикова) и др. 

высокие оценки

Заслушав отчетный доклад  пред-
седателя Валентины Федосеевой, 
конференция была единодушна в 
своих характеристиках и оценках, 
признав работу областного комитета 
более, чем удовлетворительной. Но 
таким  «удовлетворительным» бал-
лом работу обкома оценила только 
председатель Иркутской районной 
профсоюзной организации Нина Ива-
нова, и то с существенной оговоркой 
«ведь мы сейчас оцениваем свою ра-
боту, поэтому я буду скромна в сво-
их оценках». Александр Прокопьев, 

председатель Тайшетской районной 
профсоюзной организации, дал вы-
сокую оценку работе своих коллег 
– областному комитету, но в то же 
время  обратил внимание всех участ-
ников конференции необходимость 
стратегического управления обще-
ственной организацией. Он сказал,  
что сегодня профсоюзам необходи-
мо двигаться поступательно вперед, 
опираясь на собственную стратегию, 
отходить от стихийной работы, а регу-
лярно и планомерно создавать такие 
отношения с социальными партнера-
ми, главными из которых являются 
органы управления образованием, 
чтобы предвосхищать конфликтные 
ситуации, находить компромиссы и 
взаимовыгодные решения.

Надежда Бельченко, пред-
седатель Усть-Кутской районной 
организации профсоюза, оцени-
ла работу областного комитета на 
«отлично» и в своем выступлении 
затронула тему социального пар-
тнерства. Так, по ее мнению, кли-
мат  жизни любого педагогического 
коллектива зависит от понимания и 
профессионализма руководителей. 
Как считает Надежда Сергеевна, 
сегодня в ряды профсоюзов необ-
ходимо привлекать не только рядо-
вых работников образовательных 
учреждений, но и обязательно - ди-
ректоров школ и заведующих дет-
скими садами. Она сообщила, что, 
к примеру,  в составе Усть-Кутской 
районной организации более 90% 
руководителей образовательных 
учреждений района:  17 директоров 
школ   из 19 и  22 из 23 заведующих 
детских садов. Благодаря этому, от-
метила лидер профсоюза северной 
территории, большинство острых 

вопросов и проблем решаются  на 
уровне взаимопонимания. Кроме 
того, профсоюзная организация и 
созданный в районе Совет директо-
ров образовательных учреждений 
всегда могут выйти с любой своей 
проблемой к мэру и все решить в 
режиме диалога. 

Алевтина Чиркова, председа-
тель студенческой профсоюзной 
организации Братского государ-
ственного университета, оценила 
работу областного комитета, а так-
же непосредственно работу пред-
седателя на «пять с плюсом». Ее вы-
ступление, наверняка, запомнилось 
многим делегатам, т.к. эта молодая 
девушка говорила очень искренне 
и эмоционально. И самое главное, 
на что она обратила внимание всех 
присутствующих, это черты заботы 
и поддержки со стороны работни-
ков областного комитета в решении 
всех вопросов, с которыми Алевти-
на обращалась в обком. 

Виталий Пешков, преподава-
тель ИрГТУ, председатель первич-

ной профорганизации сотрудников 
ИрГТУ, также выступал очень вдох-
новенно и оценил работу предсе-
дателя В.Г.Федосеевой и, в целом, 
коллег из областного комитета на 
«отлично». И вместе с тем он при-

знал, что не только работники си-
стемы дошкольного и общего об-
разования сегодня нуждаются в 
поддержке и защите своих трудо-
вых прав. Не исключение – препо-
даватели вузов, которые сегодня, в 
условиях реформирования систе-
мы российского образования, ис-
пытывают те же проблемы, как и 
педагоги школ. Низкие зарплаты 
преподавателей, сокращения ча-
сов и ставок, аттестация научно-
педагогических кадров – все эти 
моменты также требуют поддержки 
со стороны профсоюзной организа-
ции. Он выразил надежду на более 
тесное сотрудничество с коллегами 

областного комитета по решению 
наиболее острых проблем, которые 
возникают у работников вуза. 

все под контролем 

Также конференция заслушала 
отчет контрольно-ревизионной ко-
миссии, с которым выступила На-
талья Александровна Чапоргина, 
председатель комиссии, проректор 
ОГАОУ ДО «Институт повышения 
квалификации работников образо-
вания». Контрольно-ревизионная 
комиссия, избранная  23 декабря 
2009г., ежегодно проводила про-
верку финансово-хозяйственной 
деятельности областного комитета 
Иркутской областной организации 
Профсоюза образования и науки РФ. 
Итоги данных проверок заслушива-
лись регулярно на ежегодных пленар-
ных заседаниях областного комитета 
профсоюзной организации. 

Доходная часть бюджета  орга-
низации складывается полностью 
из профсоюзных взносов, и как от-
метила председатель контрольно-
ревизионной комиссии, все расходы 
организации  за весь отчетный пе-
риод деятельности (с 23.12. 2009г. 
по 23.12.2014г.)   полностью шли в  
соответствии с доходами и сметами, 
которые ежегодно утверждались 
органами управления организации. 
Основная статья расходов (а за пять 
лет они составили 83 млн рублей) 
профсоюзного бюджета  - это  со-
циальные выплаты и материальная 
поддержка членам профсоюза, а 
также проведение областных проф-
союзных мероприятий. Наиболее 
значимые среди них – турслет,  
смотры художественной самодея-
тельности работников образования 
региона,  участие представителей 
педагогической общественности во 
всероссийских мероприятиях, но-
вогодние представления для детей 
работников.  Оказывалась помощь 
в приобретении оргтехники кол-

лективам образова-
тельных учрежде-
ний, здания которых 
были уничтожены 
пожарами.   Из фон-
да соцзащиты в рам-
ках  солидарности 
оказывалась мате-
риальная  помощь  
коллегам-педагогам 
из других регионов 
в связи  со стихий-
ными бедствиями. 
Это профсоюзные 
организации Яку-
тии, Краснодарско-
го края, Алтайского 
края. Кроме того, в 
прошлом году более 
1 млн рублей было 
перечислено для 
поддержки педагогов 
- жителей северных 

территорий нашей области, которые 
пострадали от стихийного пожара.  
Оказывалась материальная помощь 
областному совету ветеранов труда 
педагогических работников. Кроме 
того, производилась  частичная ком-
пенсация расходов  на  санаторно - 
курортное лечение членам  профсо-
юза.  Так, в течение 3 лет, с октября 
2011 г.,  из фонда социальной защиты 
были возмещены денежные средства 
на оздоровление 378 человек. 

Наталья Триус

Фото из архива профсоюзной 
организации

позади МноГо раБоты, 
а Впереди – еЩе БольШе

Н.С.Бельченко, предсе-
датель Усть-Кутского РК

А.И.Прокопьев, председатель 
Тайшетского РК

в.Г.Федосеева в окружении  коллег: Н.А.Иванова, пред-
седатель Иркутского РК (слева)и  М.Г.Петрова, председа-
тель Иркутского ГК.

в.в. Пешков, председатель 
«первички» работников ИрГТУ
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жИзНь ВОКРУГ НАС

На фото А.Моисеева (www.irk.ru): главная елка Иркутска 2015 года
Главная елка Иркутска по традиции установлена в сквере им. Кирова. На протяжении послед-

них лет иркутяне отдают предпочтение искусственной елке. Нынче основным элементом новогод-
него наряда ели стали звезды и светодиодная подсветка в синих тонах, в соответствии с цветом 
наступившего 2015 года – года синей козы. 

В  ночь на 
1 января 1862 
года в Иркутске 
сами собою за-
звонили колоко-
ла всех церквей, 
закачались и за-
трещали строе-

ния. Невозможно было удержаться на 
ногах, а подземные толчки продолжа-
лись почти беспрерывно, в кафедраль-
ном соборе колонны сдвинулись с ме-
ста, а в церквях покривились кресты! 
Так что вместо святочных забав служи-
ли молебны. Но миновал день, другой, 
и пришедший в себя обыватель всё-
таки воздал должное празднику! 

И это очень характерно для  нашего края, 
где если не град с куриное яйцо, то наводне-
ние или землетрясение. Скажем, в ночь на 26 
февраля 1795 года город проснулся от зем-
летрясения и уже не заснул,  а, едва рассвело, 
прибыл гость – итальянец Миколето с женой, 
двумя малолетними дочерями и 28 учеными 
собаками. Что ж тут делать – отправились на 
представление! 

А в канун Рождества 1864 года  Ангара  
вышла из берегов, и в первый день Рожде-
ства, 25 декабря, залилась на Мыльников-
скую (ныне – ул.Чкалова) и на Почтамтскую 
(ныне – ул.С.Разина) улицы. Домохозяева 
перебирались на верхние этажи, лошадей, 
коров и имущество отправляли к родным и 
знакомым. Сообщение с некоторыми домами 
прервалось совершенно. Только в ночь на 30 
декабря Ангара  в районе города встала. 

Заезжим артистам были известны все 
наши праздники. Они и гастроли свои све-
ряли по местному календарю и спешили за-
ранее арендовать место на главной площади. 
Скажем, француз Сулье прибывал еще в се-
редине ноября, заводил знакомства, изучал 
местные особенности. Числу к 15 декабря 

подъезжали и нанятые господином 
Сулье  японские фокусники, а в кон-
це  декабря начинались уже первые 
выступления. Дней через пять мог-
ли  появиться и другие гастролеры.

Праздничные гуляния были 
долго привязаны к главной пло-
щади города, где перед святками 
устанавливались качели, горки, а в 
канун 1858 года прибавилась еще и 
двухэтажная карусель от господи-
на Кербера. Она представляла со-
бой большой открытый  павильон 
с поездом, каждый вагон которого 
носил название одной из европей-
ских столиц и был оформлен ви-
дами этого города. В нижнем, за-
крытом этаже находились лошади, 
приводившие в движение поезд, но 
казалось, что он двигался сам. Ка-
русель много лет, даже и обветшав, 
сохраняла очарование, и каждый 
раз с наступлением святок иркутя-
не  с удовольствием отправлялись «по Европе 
на поезде». Эту тягу к путешествиям хорошо 
уловил господин Либгардт, открывший в 1866 
году большую панораму с видами Петербур-
га, Парижа, Дрездена. При этом слух публики 
услаждал немецкий орган, представлявший 
новейшие музыкальные пьесы.

Для иностранных артистов риск погиб-
нуть на тракте, стать жертвами нередких 
в Иркутске землетрясений и наводнений 
оправдывался большим спросом у местной 
публики. Особенно в 17-18 веках, когда до-
рога в цивилизованную Европу отнимала не-
сколько месяцев, да и по карману была очень 
немногим. 

А вот голландец Дюкенуа припозднился в 
дороге, и новый, 1836 год, иркутяне встрети-
ли без его итальянских солдат во всей красе 
и при оружии. Я имею в виду голландские 
восковые фигуры, представлявшие римских 
воинов в натуральную величину. Дюкенуа 

опасался, как бы ценные экспонаты не постра-
дали в пути  и потому велел ехать медленнее. 
И только 31 декабря решился на «пошибчей», 
но ямщики запросили «на калачик», Дюкенуа 
рассердился – в общем, прибыли только 4 
января. Но на другое утро у дома Чупалова, 
где остановился голландец, уже стояла оче-
редь. «Каждодневно, с 10 часов утра до 10 ча-
сов вечера», как свидетельствовал летописец, 
иркутяне ходили смотреть на итальянцев. 

Местные предприниматели предпочитали 
более осязаемый товар, традиционные тор-
говые операции. Вот только фейерверкеры у 
нас были свои, и господа иностранцы просто 
нанимали их. Иркутянам нравилось прово-
жать старый год и встречать новый фейер-
верками. Положим, выступали в публичном 
саду гимнасты-комедианты, а за садом устра-
ивалась иллюминация. Особенно изумлял 
горожан господин Либгард, показывавший и 
вертящиеся колеса, и вензеля, и щиты, и ал-
легорические фигуры. Фантастические пред-

ставления прусских королевских артистов 
под управлением Рудольфа Беккера так же 
заканчивались фейерверком. Состоял он из 
100 (!) различных фигур и по справедливости 
именовался «Венецианским карнавалом».  

Не до новогодних застолий было куп-
цам, понимавшим, что после праздника 
ещё долго не бывает настоящей торговли. 
И господ артистов беспокойные антрепре-
нёры напрягали бесконечными постанов-
ками, ведь даже 1 января был обязатель-
ный утренник и вечерний спектакль. Самое 
любопытное, что и залы наполнялись, о 
чём  свидетельствовали корреспонденты 
иркутских газет. Тоже, кстати, работав-
шие без передышки: у ежедневных газет не 
было никаких каникул, за номером от 31  
декабря следовал номер от 1 января. А за-
тем от 2, 3 – и так далее. Раз в четыре года 
к группе неотдыхающих присоединялась и 
городская дума в полном составе. Празд-
новать «как нормальные люди» ей не по-
зволяло вот какое обстоятельство: гласные 
считались избранными не когда получали 
необходимое число белых шаров, а после 
благословения Высокопреосвященным. И 
происходило это в кафедральном соборе 
Иркутска рано утром 1 января. Коротко го-
воря, понестись по волнам праздника уда-
валось лишь обывателям, не отягощённым 
капиталами и ответственностью за дело. 

Обязанность  устроить праздник для нуж-
дающихся лежала на тех, кому некогда было 
праздновать самому. А подарки очень разли-
чались, конечно. К примеру, на думской ёлке 
для бедных детей и в начальных училищах вы-
давали самое необходимое – валенки, шапки-
ушанки, шаровары, рубашки. А воспитанниц 
института императора Николая I могли по-
радовать бонбоньеркой. Но решительно для 
всех считалась хорошим подарком книга. Во 
всяком случае, так утверждали в своих объ-
явлениях, публикуемых в местной прессе, го-
спода издатели.

нОвыЙ ГОД 
вАЖнЕЕ КриЗиСА
Вот и позади новогодние празд-

ники,  время веселых каникул и 
отдыха  для россиян. Не заметили, 
а уже январь на исходе, день при-
бавился, и зима пошла на убыль. 
А ведь еще совсем недавно мы все 
готовились к встрече Нового года, 
радовались подаркам, ходили с 
детьми на елки. В этом году  но-
вый год наступил вместе с новыми 
ценами на продукты, услуги ЖКХ, 
документы ГАИ, в ряде городов вы-
росла стоимость проезда в город-
ском транспорте. В Иркутске тоже 
готовятся утвердить новые тарифы 
на  услуги транспорта.

Кроме того,  буквально накану-
не нового 2015 года в ноябре и де-
кабре все мы были вынуждены  реа-
гировать на изменения стоимости 
иностранной валюты. Тревожные 
настроения присутствовали прак-
тически в каждом сегменте обще-
ства, люди беспокоились о своих 
рублевых сбережениях, а также о 
выплате кредитов – всех волновало  
повысят  банки ставки  по кредитам 
или нет. Особенно мысли были у 
тех, кто решился приобрести жилье 
с помощью ипотечных программ 
кредитования. 

Было как-то не до встречи Но-
вого года. Частенько в транспор-
те, в офисах, в магазинах можно 
было услышать разговоры о том, 
что совсем нет новогоднего на-
строения, нет денег на подарки, 
не выплачивают вовремя зарпла-
ту и т.д. 

Но как оказалось,  различные 
проблемы, рост цен, отсутствие сво-
бодных денег – это все с нами проис-
ходит из года в год. Причем, не про-
сто пять, десять, двадцать лет назад, а 
если заглянуть совсем далеко в исто-
рию, то и 100, 150 лет назад  наши 
предки – иркутяне были озабочены 
подобными проблемами накануне 
нового года. Правда, они не могли 
себе позволить отдыхать полмесяца, 
и для большинства, за исключением 
учащихся и студентов, 1 января был 
самый обычный рабочий день. 

Но об этом вы узнаете, уважае-
мые читатели, из нашей новой ру-
брики – «Дежурный по времени». 
Поздравляя с Новым годом свою 
коллегу, журналиста и писателя  Ва-
лентину Рекунову, я попросила ее 
рассказать о том, как встречали Но-
вый год наши предки, «что-нибудь 
интересное», чтобы потом написать 
об этом в нашей газете. И вот в про-
цессе этой беседы у нас родился 
новый проект  - новая рубрика, ко-
торая позволит переносится в раз-
личные эпохи и путешествовать по 
времени. Валентина Михайловна 
согласилась сама организовывать 
для наших читателей эти замеча-
тельные экскурсии и выступить в 
качестве  автора - ведущего  новой 
рубрики.  

Первая наша  «экскурсия по вре-
мени» посвящается, конечно, встре-
че Нового года….

Ирина Мордуева 

дежурный по ВреМени

«ПОДАрОК» ОТ АНГАрЫ И ДруГИЕ ЧуДЕСА


